

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, JUEVES 19 de AGOSTO de 1897.

Número suelto 5 céntos. PUM. 850

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
1.º a meses, 8 pesetas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 26 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres SOLY BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente a suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

BICICLETAS

Ventas al contado y á plazos. **DESDE 350 PESETAS** Depósito en LÉRIDA PASAJE DE ARAJOL

Accesorios de todas clases.

Academia de Mateu Hermanos

MAYOR, 75.—LÉRIDA

Continuando las tareas escolares, esta Academia participa á los padres de familia el quedar abierta la matrícula desde 1.º del próximo Septiembre para los alumnos del Bachillerato é ingreso en el mismo, como en años anteriores.

Para aquellos á quienes no convenga asistir á la Universidad, se darán conferencias del curso ampliatorio de Derecho y 1.º de Filosofía y Letras. Dichas conferencias corren á cargo de profesores licenciados en las respectivas facultades.

Se continuarán también la Contabilidad y Cálculos Mercantiles, preparando á los alumnos para ser examinados en la Escuela superior de Comercio.

Esta Academia tuvo en el curso próximo pasado; sobresalientes 13, notables 15, buenos 11, y aprobados 13; cinco de los sobresalientes se presentaron á ejercicios de oposición, saliendo cuatro de ellos con su correspondiente Diploma; uno de estos últimos se opuso al Grado de Bachiller, siendo premiado con el Título de Honor.

D. A. Diana y Diaz

MÉDICO CIRUJANO

CONSULTA DE LAS ENFERMEDADES INTERNAS Y ESTERNAS.

CURACIÓN DE LAS HERPÉTICAS, VENEREAS Y SIFILÍTICAS.

ASISTENCIA Á PARTOS

Rambla de Fernando, n.º 6, 1.º

HORAS DE CONSULTA DE 4 Á 6

SE ADMITEN IGUALADOS

D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

Se necesita

un aprendiz en el comercio de don Antonio Peruga.

Constitución, núm. 2.

Agencia de Negocios

(DE)

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1, principal

VENTA

Por tener que ausentarse los dueños se pone en venta una casa con huerto, cercado con verja y puerta de hierro, recientemente construida, á un precio acomodado.

Cercado del Serratosa, Carretera de Huesca.—Razón al mismo, Ignacio Prensafeta. 4 8

Esto marcha

«Significadas personas de los partidos conservador y liberal que veranean aquí, han recibido por los últimos correos de Cuba y Filipinas noticias é impresiones que los han inspirado terribles comentarios, pero que, según parece, han de llegar á conocimiento del gobierno.» (Del correspondiente de «El Imparcial» en S. Sebastián)

Estamos mejor que queremos. España es una balsa de aceite, un lago tranquilo, un silencioso cementerio.

Paz octaviana, tranquilidad completa, sosiego absoluto.

Habría en el ambiente algo que moleste, sentirías el malestar de las tremendas desdichas que nos agobian, pero la gente se divierte.

San Sebastián hierve en fiestas; Cádiz también; todo nos sonríe; parece que nos encontramos en el mejor de los mundos. Esto es una bendición de Dios.

Algún quejido interrumpe la algazara con que procuramos alejar las penas; escuchase de vez en cuando el fatídico rumor de la tormenta que allá en el horizonte zumba y se aproxima; llegan á nosotros frases como las arriba copiadas, que son avisos muy expresivos; pero no nos preocupan: estamos por lo visto acostumbrados á pensar en nuestra desgracia y nos hemos endurecido y esperamos tranquilamente, sin alteraciones nerviosas, lo que pueda suceder.

Llegan de Filipinas malas noticias no son muy agradables las que de Cuba recibimos... sin embargo no nos arredra el temor de nada. Esto marcha.

Júzgase necesario que el partido conservador continúe en el gobierno para que no se desorganice más de lo que está y en circunstancias tan difíciles como las actuales, cuando es preciso que una situación firme responda á las contradicciones que nos amenazan, el poder sigue en manos de un partido sin alientos para sostener peso tan abrumador.

Si la opinión se fijara en esto comprendería lo peligroso que resulta un criterio tan poco ajustado á la realidad de las cosas; pero la opinión duerme todavía.

Debe dormir seguramente después de tantos años de abandono en que la han tenido: Se ha prescindido de ella y ahora cree que no debe interesarse por ningún asunto.

Sólo podrían despertar á la opinión sacudidas energéticas porque el sueño es muy fuerte.

Cuando eso llegue el estupor general será terrible. Ahora, esto marcha: España vive confiada; el país aguanta la miseria; todas las clases, menos las privilegiadas; soportan la cruz con abnegación; hay patriotismo para esperar; no se quiere que el Gobierno tenga dificultades; al contrario; todos desean favorecer su obra.

A pesar de esto no se ve salida favorable: todo se cierra y ennegrece.

Esto marcha.

El Canal de Tamarite

Lo que ocurre y lo que puede ocurrir.

Muchos de los males que afligen á esta comarca de la Litera pudieran evitarse si las personas que por su saber, posición social é influencia, ó por las representaciones que ostentan, tuvieran el suficiente patriotismo y la necesaria energía para tomar iniciativas y dirigir aquellos asuntos que de antemano se sabe han de ser beneficiosos al país. Pero

1.ª indiferencia de unos, el apocamiento de otros, y las cuestiones políticas que dividen á los más, son causa de que el país, adigido por tantos y tan repetidos contratiempos, esté como aletargado por intensa fiebre, fije su pensamiento en el mañana, y sin que sus débiles fuerzas le permitan ni aun enterarse de la situación de hoy.

Piensa á la vez, con gran juicio práctico, la clase proletaria, que no es ella la obligada, en primer término, á pedir en la forma y modo más enérgico y conveniente el restablecimiento de la justicia y de la razón; otra clase es, y, en su defecto, la junta administrativa del Canal, la que por deber y hasta por evitarse responsabilidades tiene que explicar al país, á la vez que ponerlo en conocimiento de los poderes públicos, cuanto sucede en las obras del Canal y las funestas consecuencias que para todos pueden tener.

Si por desgracia llegaran á confirmarse los presentimientos que tienen algunos, que responsabilidad moral cabría, tanto á la junta administrativa como á las personas influyentes del país, que ven impasibles amontonarse las nubes y no dan aviso de la próxima tempestad que amenaza.

Saben unos y otros que la situación no ha mejorado grandemente; tienen noticia de que no hay trabajos técnicos que resuelva y definitivamente puedan ponerse en ejecución; conocen las rectificaciones que en el trazado continúan haciéndose, especialmente en el paso del Sosa para buscar á mayor altura economía en las obras de fábrica, aunque en esta variación tome mayor desarrollo el trazado, con peligro quizá de que falte nivel para llegar á la acequia de Zaidín.

No ignoran unos ni otros que los estudios practicados por personal técnico fueron encargados á un sobrestante, en la parte referente al enlace de las secciones primera y segunda. De cuanto se dice respecto á estos estudios lo omito por hoy, por parecerme cosa increíble.

Tampoco detallaré las causas por las cuales se paga con retraso á los braceros; ni á las que motivaron el hundimiento cuando se estaba construyendo un puente para un paso superior; ni si las estacas clavadas que marcan el trazado son fijas ó se cambiarán conforme vaya notándose la necesidad de las rectificaciones, ni de cuanto afecta á la dirección y personal técnico. Son un cúmulo de particularidades que, sumadas á otros antecedentes, patentizan que, á pesar del tiempo transcurrido, ni están debidamente organizados los servicios, ni existe proyecto fijo, ni las obras recibirán en el año actual el impulso que todos esperamos.

La clase obrera del país comienza á sentir necesidad de trabajo, pero como el jornal que se le da en las obras del Canal, es insuficiente, como dijo ya el *Diario de Avisos*, para poder tomar una alimentación que reponga las fuerzas físicas perdidas en el trabajo, de ahí que se haya iniciado ya la emigración, abandonan

do los obreros, con llanto de desesperación esta tierra donde vieron la luz y en la que no pueden vivir...

Los braceros que están constituidos en familia, dudan y retienen su marcha por no separarse de sus hijos...

¿A qué estado puede conducirnos tal situación? Meditemos todos para no tener después que lamentar sus consecuencias.

El obrero de la Litera, es sobrio, honrado y trabajador, sufrido como el que más y prudente como no hay otro.

Si así no lo hacen los que deben y pueden hacerlo, suya y de las autoridades de Huesca será la responsabilidad, puesto que conociendo todo cuanto sucede miran tan grave asunto con una impasividad punible.

Y basta por hoy.

COSME.

San Esteban 14 Agosto 1897.

Desde Madrid

Las noticias particulares recibidas hoy de San Sebastián y otros puntos donde la gente política se halla veraneando convienen en que la actitud del Sr. Romero Robledo ha precipitado los acontecimientos...

Las noticias de origen fusionista no lo afirman tan rotundamente, aunque fijan un plazo corto, muy corto, para el advenimiento de los liberales.

Una sola consideración hacen estos en pró de su 'continuación' en el poder.

Es que pudiera reconstituirse el gobierno y continuar aunque por muy poco tiempo, a fin de dar condiciones a algunos individuos ministrables...

Pero contra esta consideración hay otra de mayor peso. Es la de que coincidiendo la llegada de mister Woodford a San Sebastián con la del general Azcárraga, y siendo este aspecto de la política internacional sumamente grave...

El hecho de no trasladarse una solución en sentido conservador, a pesar de la proximidad del viaje del Presidente del Consejo hace suponer que el general Azcárraga tiene en cuenta estas y otras consideraciones expuestas.

Poco falta ya para que salgamos de dudas, pues el general Azcárraga marchará a San Sebastián el jueves, pero entre tanto, no hay más remedio que continuar haciendo calendarios...

X.

Recortes de la prensa

El Sr. Castelar

El señor Castelar ha recibido de Nueva York el telegrama siguiente, que ha comunicado a la señora viuda de Cánovas...

Dice así el despacho:

«Emilio Castelar.—Madrid.

«Setenta millones de americanos se sienten heridos de horror por el crimen del asesino, y afectados de grandes simpatías por el Gobierno de España y la familia del difunto ilustre.

«El New York Journal, deseando que seas intérprete y conductor del mensaje de estos millones de hombres que se interesan por la nación española, os ruega digáisle por cable y a sus expensas si la política del Gobierno respecto de Cuba será ó no cambiada materialmente por el abominable crimen que ha cometido una enorme locura.»

Castelar, que se cree obligado á comunicar el pésame de tantos millones de hombres libres á la señora viuda de Cánovas y al Gobierno del país, se guardaría mucho de responder á la segunda parte del cablegrama; primero, porque recluso en la vida privada no se cree autorizado para aceptar esas interpelaciones, y segundo, porque profesando como dogma político la necesidad del secreto de Estado, no cree posible vayan por cable resoluciones que solo puede tomar el Gobierno, este ó los Gobiernos sucesivos, tras de una llamada y madurísima reflexión.

Lo mismo ha dicho el Sr. Castelar á todos los periodistas españoles y extranjeros que le han preguntado por su sentir respecto de lo que acontecerá tras de la irreparable desgracia.

«No quiero entrar en la política militante,—dice el Sr. Castelar—ni dar motivo á que las aprensiones del espíritu público puedan creerse que mis profecías convienen á mis deseos.

«Yo me limito,—afirma el Sr. Castelar—á pedir que nadie toque el conjunto de leyes democráticas por cuyo logro tanto he trabajado; leyes que traje Sagasta y conservó Cánovas con gloria inmarcesible para sus nombres y para el porvenir de la patria española.

«Por lo demás,—prosigue—ya saben todos que nunca dejaré de ser demócrata, liberal y republicano: trilogía del pensamiento á que desde mi niñez he consagrado la vida.

En lo relativo á Cuba dice el señor Castelar que deja su absoluta dirección al Gobierno sin molestarse con interrogaciones, y menos con censuras; porque toda guerra es un despotismo opuesto á otro despotismo en que no entran casi principios jurídicos; y porque creo que debe tener una libre iniciativa quien tiene una inmensurable responsabilidad.

«Me limito á decir que ni Cuba ni Filipinas pueden perderse nunca para la nación cuyo suelo dejaremos á las generaciones recién llegadas, tal y como lo recibimos, al nacer, de nuestros inmediatos antecesores.

«Creo que la patria quedará íntegra, intacta y una saliendo con feliz éxito de la crisis presente y alcauzando tan merecidas recompensas las innumerables virtudes que ha mostrado ahora, y que tanto le engrandecen todos los días en el sentimiento universal, y que por siempre la engrandecerán en los humanos anales.»

El viaje del general

Decididamente marcha el marqués á San Sebastián el presidente interino del Consejo.

Acompañar al general Azcárraga, además del vizconde de Irueste, el coronel Allende y el comandante Molins.

La prensa inserta extensas disertaciones acerca de este viaje.

La opinión general es de que la reina ratificara sus poderes al general Azcárraga, pero requiriéndose la substitución de algunos ministros para consolidar el Gabinete.

Los liberales, en especial, se declaran segurísimos de que sucederá esto.

Los conservadores lo recelan y lo temen á un tiempo; pues comprenden que una modificación ministerial será el punto por donde se irá la media.

Los actuales ministros una vez descartados del gabinete serían indiferentes, y acaso hostiles á la política del gobierno, yendo á sumarse con los descontentos del partido conservador que se desmoronaría con rapidez.

El gobierno disgustado

El artículo de El Nacional, no ha sido del gusto del Gobierno, pues los crudos ataques que se dirigen al señor Silvela no han sido vistos con buenos ojos por los principales personajes de la conservaduría.

El párrafo del referido artículo que más se censura es el en que se dice que primero morirá envuelto en los pliegues de su bandera antes que marcharse con la infancia.

Seguramente El Tiempo contestará mañana, atacando á su vez á los inspiradores de El Nacional.

El mando de Cuba

Sigue dando juego la cuestión del mando superior de Cuba.

Hoy se hablaba mucho de estos asuntos, comentándose que el general Azcárraga no haya ratificado los poderes al general Weyler.

Sin embargo, los amigos del Gobierno decían que el general Azcárraga está muy satisfecho del general Weyler.

Dicen unos que si no se ha ratificado los poderes es porque el presidente interino del Consejo entiende que no se hace precisa esa fórmula; otros dicen que ha sido porque no necesita el general nuevos poderes, pues, continuando el Gobierno, tiene la confianza más absoluta, como antes la disfrutaba.

Y, por último, otros pretendían explicar esto diciendo que Azcárraga, como presidente interino, no cree que tiene autorización para confirmar los poderes.

Sea de ello lo que quiera, lo cierto es que el Gobierno no ha hecho nada en esta cuestión.

Se comentaba todo esto, añadiéndose que el general Blanco había telegrafiado al Gobierno poniéndose á sus órdenes para todo lo que disponga.

LITERATURA EXTRANJERA

Aguardando al hijo

La casa en que habitaba la viuda Jacobé era una de las más próximas á la estación del ferrocarril. Aquel humilde y pequeño edificio de construcción sencilla, de piso bajo y principal, aparecía aislado de los demás á uno de los lados del camino que conducía al pueblo.

La viuda Jacobé vivía allí desde el mes de Julio de 1870, poco después de la guerra franco prusiana y de haber marchado su hijo, Aristides Jacobé, en dirección á Verdun con los movilizados del Meuse. La buena mujer había escogido aquella casa porque tenía la inapreciable ventaja de ser la más cercana á la estación, motivo por el cual conseguiría abrazar pronto á su hijo cuando este volviera.

Aristides era su hijo preferido. Luís, el mayor, estaba en Paris, casado muy á disgusto de su madre, con la cual era bastante ingrato. Así es que ella había reconcentrado casi exclusivamente su cariño maternal en el Benjamin. ¡Cuanto sufrió la pobre cuando le vio marchar! Su único consuelo fueron las cartas que recibía á intervalos regulares. Cuando el departamento fué invadido por las tropas alemanas y quedaron cortadas las comunicaciones, aquella regularidad desapareció. Las cartas llegaban cuando podía pasar, sin contratiempo alguno, cierta persona que, de tarde en tarde, transportaba fraudulentamente la correspondencia. La última que recibió la viuda estaba fechada el 30 de Agosto y había sido escrita en un poblado, próximo á Sedán. Después silencio absoluto.

«Habrán matado á Aristides? ¿Estará entre los miles de soldados hechos prisioneros antes y después de la capitulación?»

La infortunada madre no obtuvo resultado alguno de las pocas averiguaciones que pudo practicar. Pero no creía que hubiese muerto su hijo. Figurábase que estaría preso, imposibilidad de mandar noticias... Todas las noches se dormía y todas las mañanas de despertaba acariciando la grata esperanza de que acabaría la guerra, la horrible y maldita guerra y de que podría estrechar pronto entre sus brazos, frenéticamente, al hijo de sus entrañas.

Cuando circuló la noticia de la capitulación de Paris y de haber sido firmados los preliminares de la paz, el corazón de la pobre viuda latió violentamente. ¡Qué hermosas ilusiones se abrigaron en su cerebro! Los prisioneros eran devueltos por el enemigo y habían emprendido ya el viaje á cuyo término encontrarían los brazos cariñosos de los seres queridos.

En la estación del ferrocarril presenciaba la buena mujer conmovedoras escenas con motivo de la llegada de algunos soldados nacidos en los pueblos de la comarca. Venían flacos, sucios, con el uniforme destrozado y cubierto de polvo, agobiados por el cansancio y el sufrimiento... ¡pero qué alegría tan grande iluminaba sus ojos!

La señora Jacobé corría por el andén de un lado á otro preguntando por su hijo á todos los recién llegados, fueran ó no conocidos de ella. Ninguno le daba satisfactorias noticias de Aristides... Muchos de sus

compañeros no habían vuelto á verle ni á saber de él desde el día de la rendición de Sedán.

«Pero no hay que apurarse—solían decir—es posible que se haya quedado allí abajo, cumpliendo algún arresto de los muchos que, por cualquier cosa, imponían los malditos prusianos.

Y la viuda sentía que se le ensanchaba el corazón pensando en que era muy lógico el parecer de los que así se expresan. Durante el día no faltaba en la estación cuando llegaban los trenes. Durante la noche, —cuyas primeras horas oía sonar asomada á la ventana ó sentada cerca de ella, atenta al menor ruido,—despertábase muchas veces... Antes de acostarse, dejaba siempre sobre la mesa un trozo de carne fiambre, pan tierno, un tazón de leche y una botella de buen vino añejo, para que el hijo de su alma comiera inmediatamente después de haberle ella estrechado entre sus brazos.

A las doce de una noche oscura y lluviosa, entró en la estación el último tren de Strasburgo. Cuando habían salido ya del andén todos los viajeros, bajo trabajosamente, de un departamento de tercera clase, un joven soldado que atravesando con lentitud el andén, preguntó á unos mozos de equipajes:

«¿Hay cerca de aquí alguna posada?»

Diéronle las señas de una situada á poco más de cien metros de la estación; y el joven, en cuyo demacrado rostro se reflejaban el cansancio y el sueño, encendió un cigarrillo y dirigióse en busca del albergue que le habían indicado. Solitario estaba ya el camino del pueblo y en medio de la profunda oscuridad llamaba desde luego la atención la luz que salía por la ventana de una casa próxima, que debía de ser la que él buscaba. Aproximóse y llamó. La ventana fué abierta con precipitación, y una voz de mujer, voz emocionada y cariliosísima, gritó así:

«¡Ah, por fin, hijo mío!

Alzó la cabeza y no vio á quien había hablado. Al ruido de rápidas pisadas siguió el que produjo el cerrojo de la puerta descerrado violentamente. El joven soldado se vio ante una mujer cuyo rostro y cuya actitud expresaban dolorosa contrariedad; ante una mujer que decía con voz temblorosa:

«¡Dios mío... no es él!

Y comprendiendo el recién llegado que su presencia había producido allí un desencanto y un dolor muy grande, burlóse de sus disculpas.

«Dispense usted, señora. Había preguntado en la estación por una posada... Sin duda tomé mal las señas. Si V. tuviera la bondad de indicarme... ¡por que vengo rendido!

La viuda, escuchando estas palabras, sintió que al dolor de la decepción que acababa de sufrir, se unía la compasión inspirada por aquel pobre muchacho que, al parecer, tenía la misma edad que Aristides; y exclamó muy conmovida:

«Entre V. aquí podrá pasar la noche... Yo esperaba á mi hijo. ¿Quién sabe si él se hallará también á estas horas buscando albergue en alguna población desconocida?»

Y la buena mujer limpiando con el delantal las lágrimas que asomaban á sus ojos, hizo entrar al soldado y le sirvió el refrigerio que todas las noches preparaba para Aristides; y hablando de este, y expresando sus risueñas ilusiones de verle pronto, muy pronto, llegó el momento en que terminó su cena el soldado, á quien acompañó enseguida hasta la alcoba destinada á su idolatrado hijo.

A la mañana siguiente no quiso la pobre mujer que el militar se marchara sin desayunarse. Y mientras él saboreaba el café con leche, ella abordó el único tema de todas sus conversaciones.

«¡Oh, mi pobrecito hijo!—exclamó—cuanto ha debido de sufrir, él á quien yo proporcionaba todas las comodidades que me permitían mis escasos recursos!... Además, como su naturaleza es tan endeble... El frío le hace mucho daño... Cuando se marchó... compré una bufanda de lana azul para que se abrigara el cuello por las noches y el pecho durante el día. ¡Es tan propenso á los catarros!

El soldado dejó en aquel instante de mascar; hizo un movimiento así como si se le hubiera atragantado algo... Acababa de acordarse de un camarada que con él y otros muchos formaban uno de los rebaños de prisioneros de Sedán. Hallábanse bajo la vigilancia de un par de docenas de soldados alemanes, y tratando de ahuyentar la pena y el sorro que les agobiaban, dedicáronse algunos de los vencidos á bromear con el «se-

florito de la bufanda azul», un pobre muchacho cuyas señas coincidían en todo con las que la viuda daba de su hijo, un pobre muchacho que soportó sonriendo las pesadas bromas que sus compañeros le hicieron sufrir a propósito de la bufanda y que se limitó á decir últimamente con emocionado acento: «Es un regalo de mi buena madre».

Pues bien: aquel infeliz tuvo la desgraciada idea de fugarse aprovechando un descuido de dos de los guardianes del rebaño. Y antes de recorrer los doscientos metros que le separaban de un grupo de árboles, que, seguramente, hubiera facilitado su evasión, fué visto por otro centinela que disparó, atravesándole el pecho con la certera bala... Y luego le enterraron allí cerca, sin que nadie se cuidara de averiguar su nombre...

Todo esto lo recordó el joven soldado, que no quiso terminar su desayuno y que, levantándose se despidió de la viuda.

«¿Quién sabe?—murmuró con voz entrecortada y sin levantar la vista del suelo—¿quien sabe si dentro de pocos días le tendrá V. entre sus brazos?... No hay que desesperar... Todavía quedan algunos prisioneros en las fortalezas alemanas...

Y se alejó de allí, apresuradamente, frotándose con el dorso de la mano los humedecidos ojos... ¡Pobre madre! No era cosa fácil que volviera á ver al hijo idolatrado.

ANDRÉ THEURIET.

15 Agosto de 1897.

(Prohibida la reproducción).

El tiempo

Metereología

Atentos siempre al estudio de las ciencias en sus distintas manifestaciones, persiguiendo constantemente su desenvolvimiento y evolución más por aficiones propias que por la obligación misma, tengo por norma de mi conducta, recurrir al estudio y la observación, allí donde se encuentra, ya en los trabajos particulares, ya en los libros que en el extranjero se publican, muchas veces al consejo de los hombres eminentes las mena á la ciencia oficial, reglamentada por quien de ciencias no entiende, y sobre todo atrasada en sus informes é investigaciones.

En estas peregrinaciones mías, llegó en ocasión propicia á entablar, relaciones primero, amistad íntima después y siempre respeto y consideración, con uno de los hombres más sabios y más modestos de nuestros días: con D. León Hermoso. Al lado de Noherlesoom como generalmente se le conocía, aprendí mucho de lo que en ciencia Metereológica él sabía, pude apreciar sus méritos y valimientos, y comprobar la exactitud matemática de sus cálculos y observaciones.

Fuente de saber inagotable, ni él se cansaba de enseñar, ni yo me cansaba de aprender, y en más de una ocasión, y previo su permiso mis peticiones, me permitieron en el cálculo y redacción de sus infalibles vaticinios del tiempo.

Natural era, que dedicándose el maestro á publicar sus previsiones climatológicas, el discípulo no había de pretender espigar en aquel campo donde otro cosechaba con tanto fruto.

Muerto por desgracia nuestra, y de todos los hombres estudiosos, el sabio Noherlesoom de aquí el que nosotros nos dediquemos á publicar estas Crónicas Metereológicas, aprovechando lo que aprendimos primero, cuanto perfeccionamos á su lado después, y cuanto logremos investigar en lo futuro siguiendo el método analítico por él enseñado, y el estudio sintético preconizado por él.

Y hecha esta salvaged demos comienzo á nuestra tarea quinquenal.

Confirmación de nuestros asertos

En nuestra revista anterior anunciábamos fuertes calores los primeros días del presente Agosto, iniciación de cambio del tiempo y celagos para el día 10, descensos de temperatura el día 12, y vuelta al calor en el final de la quincena.

Nuestros vaticinios han resultado exactos.

Los fuertes calores del comienzo del mes están por desgracia impresos aun en nuestro temperamento para que los hayamos olvidado.

El mismo día 10, el cielo en Madrid, amaneció cubierto, y en el Norte de España y Mediodía de Francia fuertes chubascos patentizaron la certeza de nuestros vaticinios.

El último día 12 el descenso de la temperatura fué general en toda España, especialmente en las provin-

CHOCOLATES SUPERIORES

PILAR LANA - ZARAGOZA

PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

cias del Norte y Noroeste, segun los datos que tenemos a la vista.

Pasada la influencia del plenilunio, volvió a reinar el tiempo normal, hasta finalizar la primera quincena de Agosto.

Segunda quincena de Agosto

Estamos en plena luna de Agosto que terminará el día 19.

La variación iniciada al comenzar este periodo, aun con pequeña variedad, seguirá en lo que resta de igual manera, con varia intensidad.

Por momentos tendremos ocasión de registrar lluvias torrenciales de escasa duración que servirán para refrescar la atmósfera especialmente en toda la parte del Norte de la Península.

Fuertes ondas en las otras regiones.

En el Mediterráneo rachas durante estos días hasta el 19.

Del día 20 al 28 del presente temperatura dulce. Buen tiempo en el mar y en la tierra.

El día 28, comienza el novilunio que termina el próximo 5 de Septiembre.

Este tiempo será notable por su belleza, desaparecido el calor asfixiante, la temperatura agradable se prestará a toda clase de excursiones.

Al final del mes será notada la variación de la temperatura.

Fases de la luna

Cuarto menguante, el día 20 á las 8,39 mañana.

Luna nueva, el 28 á las 3,38 de la mañana.

Paso de la luna por el meridiano

El día 20, á las 5,35 mañana.

El día 28, á las 12,14 de la tarde.

DOCTOR OX.

(Prohibida la reproducción.)

Noticias

—A juzgar por la temperatura, hemos retrocedido así como cosa de un mes; Fuertecillo, fué el calor anterior, pero lo es ayer de puro rufoso ya no fué calor; fué un calorazo de todos los demonios.

—Probablemente el miércoles próximo se celebrarán en la Catedral las honras fúnebres oficiales, para el alma del que fué Presidente del Consejo de Ministros, D. Antonio Cánovas del Castillo.

Los funerales que dedican al ilustre estadista asesinado en Santa Agueda, la Diputación y el Ayuntamiento, no se ha decidido todavía cuando se celebrarán.

—En el tren correo de ayer tarde salieron para Tarragona los coristas de las Sociedades «La Paloma» y «La Violeta» de esta ciudad, que tomarán parte en el Certamen organizado por la Comisión de fiestas de la vecina capital.

Ambos coros llevaban su respectivo estandarte.

—Los comisionados de la Diputación y del Ayuntamiento que van á Barcelona para conseguir el aumento de la guarnición, harán un buen servicio si reclamaran la reinstalación de los puestos de Guardia civil montada, pues es de lo más peregrino que en el extenso llano de Urgel no se vea desde algunos años una pareja á caballo, de la benemérita y deben prestar el servicio los guardias de infantería.

Todo por que Barcelona, que tiene dos regimientos de caballería, tiene también un escuadrón ó más de Guardia civil, en perjuicio de las regiones todas de Cataluña y de las de Lérida en especial.

—El ayudante segundo, oficial tercero de Obras públicas, don José Ferris Martínez, ha sido interinamente destinado á la comisión del Canal de Aragón y Cataluña.

—En el ángulo saliente de la banqueta, frente á la imprenta de nuestro periódico, hay un poste telegráfico ó telefónico que acusa un notable desplome.

Bueno será ver si amenaza peligro, antes que se caiga bajo.

—Ayer salieron de Oporto, siguiendo su viaje á Lourdes, 200 peregrinos, entre los que figuran ocho paralíticos y ciegos.

—La Comisión provincial ha resuelto declarar la incapacidad de don Francisco Roig Borat para el cargo de concejal del Ayuntamiento de Son por haber aceptado el de fiscal municipal, de clarándose así mismo la correspondiente vacante.

—Dada cuenta á la Comisión provincial de una instancia de D. Mateo Bagaria, y otros, sobre nulidad de la elección de un vocal de la Junta administrativa de Cayroriu de la Llosa, agregado de Lléria Comisión acuerda desestimar la instancia y declarar por tanto válida la elección que en ella se impugnó.

—Debido trasladarse las oficinas de la Aduana de Lérida desde el local que ocupan á otro que está situado á la orilla izquierda del río Garona, se invita á presentar preposiciones de arriendo, sujetándose á lo prevenido en el apéndice número 28 de las Ordenanzas y al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en aquella oficina.

—Han empezado en el término municipal de Reus las operaciones de la vendimia, las cuales, efecto de las malas condiciones de la uva seguirán sin duda alguna con gran rapidez ya que de no hacerse así, habria de mermar considerablemente la escasa cantidad de dicho fruto.

—A 175.000 pesetas asciende el coste de las coronas depositadas en el féretro del señor Cánovas del Castillo, según dice un periódico de Madrid. Nos referimos, añade, á las que se han encargado en los diferentes establecimientos de esta corte, pues de las que han venido de provincias, que han sido algunas, no tenemos noticias.

El número de las depositadas ha sido 745.

—Ha sido confirmada la declaración de soldados condicionales de los mozos Francisco Canela, Avelino Calvera, José Qui, Lorenzo Queralt, Domingo Pujadas y José Puigvecino, todos de Lérida.

—En el correo de Zaragoza llegó ayer la cuadrilla de «Minuto» que vá á torear en la Plaza de Tarragona, para cual ciudad salió en el tren de las cuatro.

El espada «Minuto» no venia con sus compañeros por haber resultado herido de un puntazo en el brazo derecho, el domingo en la corrida de Bilbao.

—Por Reales órdenes de 29 de Junio último han sido aprobados los expedientes de expropiación forzosa de las fincas ocupadas en los términos municipales de Sort y Coll de Nargó, con motivo de la construcción del trozo 1.º de la sección de carretera de Sort á Esterri y del trozo 2.º de la de Ollans á Orriana, respectivamente, el importe de los cuales asciende á 46.218'86 pts. y 13.435'42.

—Por orden telegráfico del ministro de la Guerra se ha dispuesto que el 25 del corriente embarquen para Cuba, en el vapor «Colón», en Barcelona, cien reclutas de caballería, pertenecientes á la zona de esta región.

—Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Talavera, correspondientes al año económico de 1877-78, y las de Llimiana, de 1870-71, mediante reintegro por los cuentadantes responsables de ciertas cantidades cuya inversión no puede admitirse como legalmente justificada.

—Ha sido autorizada la ejecución de los presupuestos ordinarios para el ejercicio actual, de los Ayuntamientos de Abella de la Conca, Bahen y La Vanza.

—En el pueblo de Ribarroja (Tarragona) ha sido encontrada una bomba explosiva.

Se desconoce de qué substancia estará cargada.

—Han sido de Tánger para Marrakesh, con objeto de engrosar las filas de la «Harka», 200 artilleros y 200 as-Karis de aquel bajalato, que acompañarán la próxima expedición imperial á Shania.

—En compañía de tres mil y pico de pesetas, se ha fugado del domicilio conyugal, en Málaga, una mujer de veintiséis años.

—Por el Gobierno civil se ha remitido linfa vacuna al Alcalde de Senterada, que la habia solicitado para atender al servicio sanitario de aquella población.

—Parece ser que el domingo último se han hecho elecciones, vamos al decir, en el distrito de Seo de Urgel para nombrar diputado provincial á don Francisco Costa en substitución del Sr. Esteve, muy conocidos en aquel distrito, uno y otro, por... don José Tarragona.

El triunfo del candidato ministerial ha sido completo.

Nadie ha votado en contra suya, ¡Ni á su favor tampoco, probablemente.

—Por el Gobierno de provincia se han expedido las siguientes licencias de uso de armas y de caza:

A don Manuel Mestres Pedrasol y á don Manuel Mestres Mallol, de Seo de Urgel; á don Arturo Bobé Vila, de Cervera; á don Juan Bisbe Camps, de Esterri de Aneu, y á don Federico Puyó, de Sort.

—Esta tarde se reunirá el Ayuntamiento en sesión ordinaria, si no lo impide la consabida «falta de número».

—Ha salido para el partido de Sort á efectuar la visita de Investigación correspondiente al acto.º é ilustrado Inspector del Timbre de la Compañía Arrendataria don José Giralt.

—A nombre de D. Emilio Tuteur, ha presentado el Sr. Camí en el Gobierno civil una instancia solicitando el registro de doce pertenencias de la mina de hierro «Flor de los Pirineos», enclavada en término municipal de Caneján.

—Esta noche habrá concierto en el Café de los Campos Eliseos.

—Ocupaciones perentorias y de importancia, han sido causa de que el viaje que tenían fijado para mañana los Sres. Barón de Casa Fleix y Albiñana, se aplazó para el domingo próximo, en cual día pasarán á Barcelona a visitar al Sr. Conde de Caspe, Capitán General de Cataluña, para gestionar el aumento de las fuerzas de nuestra guarnición.

—La eterna y difícil cuestión de riegos ha sido causa de un nuevo sangriento crimen, cometido el lunes último en la cercana Villa de Bellpuig.

Surgieron discusiones entre Antonio Pons Mela y Salvador Rosell Fontanel, labradores, de 42 y 44 años respectivamente, sobre las aguas que regaban campos de uno y otro, á las cuatro y media de la tarde del citado día en la partida llamada «Bosch», de aquel término municipal. Y pasando de las palabras á los hechos, dió tal golpe á Salvador Rosell, Antonio Pons con una azada, que el infeliz agredido quedó muerto.

El Juzgado procedió al levantamiento del cadáver y reconocimiento del lugar del suceso, encontrando la azada homicida y un bastón, ambos objetos manchados de sangre; procediendo á la instrucción de sumario.

—Los daños sufridos en los viñedos franceses son de gran importancia, y cada día se arraiga más la creencia de que será muy corta la próxima cosecha de vino, lo que favorecerá mucho la elevación de precio de los nuestros, que ha comenzado ya á sentirse.

—Según telegramas que se han recibido de Roma, el teniente Pini, del ejército italiano, hermano del célebre tirador del mismo nombre, ha salido de Italia con dirección á París, completamente decidido á provocar en todas las formas posibles al Príncipe de Orleans, en nombre de los compañeros de aquí.

—Pero lo que quizás ignora el oficial italiano es que en su regimiento se ha dado parte de su ausencia sin el permiso correspondiente, y á su regreso á Roma, si es que regresa, será juzgado como desertor ante el Consejo de guerra.

Al efecto ya ha empezado á instruirse la correspondiente sumaria.

—El Jurado de la Exposición Internacional de Bruselas acaba de conceder á las aguas del establecimiento de Panticosa el «Gran diploma de honor», que es la más elevada recompensa otorgada á las aguas minerales, y la única dispensada en dicho certamen, pues las aguas de Vichy sólo han obtenido medalla de oro.

—En las próximas maniobras militares de Alemania tomarán parte 143 batallones de infantería, 115 escuadrones de caballería, 111 baterías de artillería, 21 compañías de ingenieros y tres secciones de aerostación militar.

—Los librepensadores de Málaga se disponen á celebrar con una velada literaria el 20 de Septiembre próximo el aniversario de la entrada de las tropas italianas en Roma en 1870, hecho que determinó la pérdida del poder temporal del Papa.

TRIBUNALES

Mañana, viernes, se verá en juicio oral y público la causa seguida por coacción electoral contra Francisco Condal, y otros. Están las defensas á cargo de los Letrados señores; Sogañoles y Vivanco, bajo las representaciones respectivas de los procuradores Sres. Fábrega y Alvaréz Linás.

Servicio Telegráfico

PARIS

18, 7'40 m.

—A las siete y media de esta mañana comenzaron en el palacio del Eliseo, residencia habitual del presidente de la República, los preparativos para la marcha de M. Faure, que, como es sabido, debía salir á las ocho y media con dirección á Dunkerque, con objeto de embarcarse allí con rumbo á Cronstadt. A las ocho monsieur Faure ocupó un landeau descubierto, acompañado del secretario general de la Presidencia, general Hogron. En otros carruajes iban el jefe civil de la Presidencia, M. Le Gall, el almirante Gervais y el ministro de Negocios Extranjeros, monsieur Hanotaux.

18, 7'45 m.

La comitiva salió del Eliseo con objeto de dirigirse á la estación del Norte, pasando por los bulevares y calles más céntricas de la capital. En las vías principales de la carrera el gentío reunido para ver pasar á monsieur Faure y su acompañamiento era numeroso, y al paso del jefe de Estado dió vivas á M. Faure, Francia y Rusia. Algunos balcones se hallaban adornados con colgaduras y banderas con los colores nacionales franceses y rusos.

MADRID

18, 8 m.

En sus declaraciones ha dicho el Sr. Sagasta que le disgustan los antagonismos surgidos entre los conservadores, y que la verdadera unión de partido solo se conseguirá prescindiendo de los elementos intransigentes.

Cree el jefe del partido liberal que el señor Silvela no prestará su apoyo personal á la solución que se prepara.

—Ha añadido que de la actitud de los ministros actuales dependerá de que el general Azcárraga reciba la confirmación de sus poderes, pues si continúan las divergencias entre los ministros, el general Azcárraga tendrá necesidad de declinar antes sus poderes.

—Si el gobierno siguiera como está, sería una interinidad que durará solo hasta el regreso de la Corte.

—La vida del gobierno que se forma depende de la unidad de los ministros, pero de todas suertes no pasará mucho tiempo sin ocurrir un cambio político; lo espero sin impaciencia, preparándome para prestar mis servicios y dispuesto á sacrificar el reposo, mi reputación y mi vida al partido, al bien de la patria y á la Monarquía. Cumplire el programa del partido con decisión y energía; implantaremos en el acto las reformas en Cuba en cumplimiento de la ley hasta ahora incumplida.

—El planteamiento de las reformas servirá de ensayo para dar la mayor extensión posible. El asunto es arduo y necesito estudiarlo para resolver; nada puedo aventurar sin conocer el verdadero estado de los negocios en Cuba, conocimiento que solo puede adquirirse desde el gobierno.

No se atreva el señor Sagasta á aventurar afirmaciones políticas respecto á las decisiones de la Corona y confía en la solución acertada de la Reina.

18, 8'5 m.

Sigue la obscuridad en la cuestión política. Afírmase que los señores Eduayen y Navarro Reverter opinan que han de continuar los conservadores siguiendo la política del señor Cánovas y que el gabinete debe seguir sin modificación. El Sr. Pidal y otros políticos creen que el general

Azcárraga al recibir los poderes debe modificar la política.

Los periódicos se entretienen en dar nombres de los presuntos nuevos ministros y hacen caprichosas combinaciones.

18, 8'10 m.

—El «Globo» de hoy declara que la situación del actual Gobierno es imposible que se prolongue, porque se trata de un cadáver embalsamado que no puede resistir mucho tiempo sin descomponerse. Agrega que los liberales tienen prudencia, pero que deben tenerla también los conservadores.

PARTICULAR DE «EL PALLARISA»

MADRID

18, 8 n.—Núm. 582.

En telegrama de París se dice que marchó el presidente de la República para emprender su viaje á Rusia, y poco después de haber pasado la comitiva por la calle Lafayette en sitio próximo á la estación, sonó una detonación, habiéndose encontrado una bomba de imperfecta construcción cargada con pólvora y clavos.

No ocurrió afortunadamente ninguna desgracia, habiéndose hecho varias detenciones por la policía.

Bolsa: Interior 64'45.— Exterior 80'65.—Cubas del 86, 96'00.—Almodóbar.

18, 9'15 n.—Núm. 609.

El Tribunal Supremo de Guerra y Marina ha visto la causa del asesino Angiolillo.

El defensor hizo una apología, ensalzando á Cánovas y anatematizando el atentado energicamente, pidió clemencia para el reo.

El fiscal solicitó la confirmación de la sentencia del inferior.

El Tribunal confirmó el fallo del Consejo de guerra y el de ministros examinó el proceso, acordando enterado y conforme.—Almodóbar.

18, 10'56 n.—Núm. 617.

Dicen de San Sebastián que el ministro japonés ha declarado que muy pronto se establecerá en Madrid una representación permanente de aquella nación para la mejor inteligencia de España y el Japón.

Añade que se ha ofrecido ya el año pasado no solo la neutralidad, sino secundar eficazmente á España respecto á la guerra de Filipinas, y niega que se haya establecido la alianza entre ambas naciones.—Almodóbar.

18, 11'20 n.—Núm. 622.

Además del proceso del asesino del Sr. Cánovas, en Consejo de ministros se trató de la cuestión política.

El señor Cos Gayón propuso que se lleven á S. Sebastián las dimisiones de todos.

Para el caso de que la reina quiera que continúe el actual gabinete, acatarán el deseo.—Almodóbar.

18, 11'45 n.—Núm. 630.

Comunican de Nueva York que aquella prensa dice que en la Habana ha sido condenada á veinte años de reclusión Evangelina Cerveros, joven bellísima concubina del titulado presidente por un complot contra el gobernador de la Isla de Pinos.—Almodóbar.

18, 11'45 n.—Núm. 652.

—Autorizadamente podemos afirmar que continuará el Gobierno actual tal como está constituido, otorgándosele poderes sin plano fijo y continuará mientras las contingencias de las guerras no reclamen un cambio. Es la única solución que de momentos ofrece menos dificultades, aunque debe considerarse como interino.—Almodóbar.

19, 2'30 m.—Núm. 661.

Tánger.—El Sultán está alarmadísimo por los manejos de la empresa comercial inglesa que se empeñó en tratar con los jefes de las kábilas, en donde á toda costa se proponen establecer factorías en los terrenos adquiridos. El Sultán ha enviado un buque de guerra con delegados para que averigüen lo que ocurre.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y níquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudian alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO
MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

Elaboración de vinos DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y EDRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADO

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las Pastillas Vermífugas de Solé, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (*cuchs*) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PESETAS CAJA

VENDENSE AL POR MAYOR

LÉRIDA:—Farmacia de D. Agustin Maluquer, San Antonio, 13
TREMPE:—Farmacia del autor, Soldevila, 13.

AL POR MENOR

Artesa de Segre: Munsó.—Balaguer: Arán.—Cervera: Civit.—Isona: Fornés.—Lérida: Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro—Pons: Aleu.—Pont de Suert: Saura.—Seo de Urgel: Cosp.—Sort: Cervós.—Tárrega: Font; y en Trempe, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palón, calle de Soldevila, núm. 13.

PÍDANSE PROSPECTOS

EL RABIOSO DOLOR

— DE —

MUELAS CARIADAS



pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA.

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3

DOS PESETAS BOTE